

# Une stabilité économique des officines à prendre avec des pincettes

**D**ans la continuité de 2016, le groupement CGP constate dans ses statistiques professionnelles de la pharmacie\* une stabilité générale des principaux ratios de l'officine : chiffre d'affaires, marge brute globale en pourcentage et en valeur, excédent brut d'exploitation (EBE). La bonne maîtrise des frais de personnel n'y est pas étrangère. Un constat que corroborent aussi les chiffres sur l'économie présentés par Interfimo (voir pages 14 à 17). Cette stabilité de l'économie (+ 0,47 % en moyenne pour le CA relevé par CGP pour l'activité d'une pharmacie de 1,834 M€, + 1,05 % pour la marge brute globale qui s'établit à 31,93 %, + 1,37 % pour l'EBE moyen et un ratio de rentabilité à 13 %) s'applique à chacune des

catégories d'officine à l'exception des pharmacies de moins de 1,5 M€ qui régressent en CA et de celles de moins de 1 M€ qui enregistrent une perte de marge de 0,21 %.

Alors que le CA à TVA 2,1 % perd 1,19 % en 2017, la pharmacie s'en sort bien compte tenu d'un indice des prix à la consommation INSEE des produits pharmaceutiques à - 2,62 %. L'écart s'explique par la poussée des produits chers (+ 11 %). Quant à la stabilisation du CA global, elle est due aux bonnes performances des activités à TVA 5,5 % (+ 5,30 %) et à TVA 20 % (+ 4,54 %) mais pas à TVA 10 % qui s'effrite (- 2,84 %), faute de pathologies.

## Du bénéfice des honoraires

Les honoraires à la boîte et pour ordonnances complexes ont

incontestablement amorti le choc de la baisse des prix des médicaments remboursables. Selon CGP, ceux-ci ont progressé de 4,5 % en valeur sur les exercices analysés, une hausse que conteste pourtant Gilles Bonnefond, président de l'Union des syndicats de pharmaciens d'officine (USPO). Il rappelle qu'en 2017, c'est-à-dire sur l'année civile, les unités remboursables chutent de 2,39 % et les ordonnances complexes de 3,27 %. Cette distorsion peut s'expliquer par la diversité des dates de clôture des exercices comptables des pharmacies (12 mois glissants) et des comparaisons qui prennent en compte l'augmentation des honoraires à la boîte à 1 € hors taxe au 1<sup>er</sup> janvier 2016. ◉

FRANÇOIS POUZAUD

\* Réalisées à partir d'un panel de 1 740 officines